

**ENTREVISTA / PRESENTACIÓN DE LA OBRA AYER EN EL IMAC**

Mercè Barallat estudia tres bombardeos de la guerra civil en Lleida

► La historiadora documenta en su nuevo libro capítulos bélicos del mes de marzo del año 1938 "enterrados en la historia"

LLEIDA**ANNA MORA**

"Estudia los bombardeos, no los muertos". En las palabras de la funcionaria del registro civil donde investigaba Mercè Barallat i Barés se encuentra el origen de *Els bombardeigs de Lleida* (Publicacions de l'Abadia de Montserrat, 2013), un libro donde la historiadora leridana analiza el bombardeo del 2 de noviembre de 1937 en Lleida –uno de los más estudiados de los que padeció la ciudad durante la Guerra Civil– y saca el polvo a la historia para descubrir otros capítulos bélicos que han quedado enterrados en el pasado de la demarcación: el bombardeo de Fraga en el marzo del 1938 y el del 27 de marzo de ese mismo año en la capital del Segrià.

"La nuestra es una de las ciudades más desconocidas de Catalunya, la Cenicienta catalana. De Lleida sólo se conoce un bombardeo terrible, el del Liceu, pero este no fue el único ni el más peligroso", explicó ayer la autora en conversación telefónica con LA MAÑANA. Bajo esta premisa, Barallat construye un estudio que se nutre de la tradición oral y que se justifica con la posterior documentación: "Durante el franquismo estaba prohibido hablar de los bombardeos, registrarlos, y la voz de los que sobrevivieron eran mis únicas pistas". "Hay interesados que han tirado arena encima y, hablando con las víctimas y preguntándoles por los bombardeos, me di cuenta que el del Liceu no fue el



ADRIÁN SORIANO

La historiadora leridana presentó ayer su estudio en la Sala Alfred Perenya

único que marcó la sociedad leridana de ese momento", añadió.

La escritora investigó en España y no fue hasta su viaje a Roma que confirmó algunas de sus tesis en los archivos italianos: "Como historiadora necesito documentación escrita y, *a priori*, en los archivos españoles encontré información errónea, espacios en blanco". Este trabajo detalla uno de los episodios más trágicos de la guerra civil en Catalunya, lo que le lleva a acompañar el libro con fuentes conocidas e inéditas.

Según la autora, al bombardeo del liceu del 2 de noviembre le iguala en repercusión el del marzo del 1938, cuando los nacionales entraron en Fraga y durante una sema-

na bombardearon esta localidad y la carretera que la unía junto con otros municipios, con Lleida, mientras huía la población. Un total de 160 aviones, más 40 que bombardearon las comunicaciones con Lleida, actuaron durante siete días, una vez por jornada. La historiadora también detalla el gran bombardeo del 27 de marzo del 38 en la capital del Segrià.

Mercè Barallat i Barés presentó la obra ayer en la Sala Alfred Perenya del IMAC. Una reconocida carretera como historiadora y estudiosa de la Guerra Civil, la represión o el estraperlo avalan a la profesora que ya jubilada centra su presente en seguir con su pasión: la investigación.